
啟 示 錄硏讀

第17課 - 仍是等候

啟示錄 七 : 1-8

Behold, 
I am coming soon! Rev.22:12



啟示錄 七 1 - 8

v.1 此後，我看見四位天使站在地的四角，執掌地上四方的風，
叫風不吹在地上、海上，和樹上。

v.2 我又看見另有一個天使，從日出之地出上來，拿著永生神的
印，他就向那得著權柄能傷害他和海的四位天使，大聲喊著
說：

v.3 地與海並樹木，你們不可相害。等我們印了我們神眾僕人的
額。

v.4 我 聽 見 以 色 列 人 各 支 派 中 受 印 的 數 目 有 十 四 萬 四
千 。



啟示錄 七 1 - 8

v.5 猶 大 支 派 中 受 印 的 有 一 萬 二 千 ； 流 便 支 派 中
有 一 萬 二 千 ； 迦 得 支 派 中 有 一 萬 二 千 ；

v.6 亞 設 支 派 中 有 一 萬 二 千 ； 拿 弗 他 利 支 派 中 有
一 萬 二 千 ； 瑪 拿 西 支 派 中 有 一 萬 二 千 ；

v.7 西 緬 支 派 中 有 一 萬 二 千 ； 利 未 支 派 中 有 一 萬
二 千 ； 以 薩 迦 支 派 中 有 一 萬 二 千 ；

v.8 西 布 倫 支 派 中 有 一 萬 二 千 ； 約 瑟 支 派 中 有 一
萬 二 千 ； 便 雅 憫 支 派 中 受 印 的 有 一 萬 二 千 。



(一) 仍是等候 v.1-3

(二) 14萬四千的數目 v.4-8

(三) 兩種倫理觀

第 1 7 課 - 仍是等候

大 綱

七 :  1 - 8



引 言

1) 「等候」真不容易！美國人有一句話說：「神呀，求你賜我忍耐的
心，但我不想等，我要立即得到！」

真的！「等候」是一個非常難學的功課。 當covid-19初發作的時
候，並沒有疫苗，亦沒有處方治理！不幸的太太君玉竟然染上了，
要隔離在家中， 自從那天開始， 我們就活在恐懼中， 生怕病況轉
為嚴重, 呼吸困難, 要進入醫院治療, 而我亦會隨時染到，一想到這
裏，真是不寒而慄。在這兩三個星期的的等候期間，什麼也不能
作，醫生也不能作什麼：只能等待，每天都是焦慮地等待著。一天
過去：君玉一點病徵也沒有，我也證明沒有染到，於時便感謝神，
但一想到可能明天情況會轉壞，卻又憂慮起來！直到三個星期後，
君玉再去檢驗，證明病菌已經消失於體內，我們才放心過來。每逢
想起這一段等待的時候，真是渡日如年，極不易過！



引言

2) 原來，「等待」是聖經一個非常重要的主題，這個字在聖經中，出現
過超過一千次。我們看到不少舊約的先知和詩人，都同樣向神提出這
個問題：我們眼見不公不宜的事情呈現在我們眼前, 我們要等學到多時
你才為我們伸冤呢？

正如哈巴谷說：「耶和華呀！我呼求你，你不應允要到幾時呢？我因
強暴哀求你：你並不拯救！你為何使我看見罪孽？你為何看著皆惡而
不理呢？毀滅和強暴在我面前，又引起爭端和相鬥的事，因此律法放
鬆，公裡也不顯明，惡人圍困義人：所以公理顯然顛倒！」

同樣的，詩篇73篇也說：「我見惡人和狂傲人享平安，做心懷不平，
他不像別人受苦，也不像別人遭災，他們的口褻瀆上天，他們的舌毀
謗全地，我思索怎能明白這事，眼看實係為難：」



引言
3) 我們自己也不禁問：「神呀！要等到幾時呢」?  啟示錄中那被殺的羔

羊，給了我們的答案。

「9 揭 開 第 五 印 的 時 候 ， 我 看 見 在 祭 壇 底 下 ， 有 為 神 的 道 、 並 為

作 見 證 被 殺 之 人 的 靈 魂 ，10 大 聲 喊 著 說 ： 聖 潔 真 實 的 主 阿 ， 你 不

審 判 住 在 地 上 的 人 ， 給 我 們 伸 流 血 的 冤 ， 要 等 到 幾 時 呢 ？11 於 是
有 白 衣 賜 給 他 們 各 人 ； 又 有 話 對 他 們 說 ， 還 要 安 息 片 時 ， 等 著 一

同 作 僕 人 的 和 他 們 的 弟 兄 也 像 他 們 被 殺 ， 滿 足 了 數 目」。

聖經清楚告訴我們，神一定會伸冤的！問題只是時間上，這裏所謂
「數目滿了」，並不是指某一定的時間，某一定的日子，就好似我們
的計時器，時間一到，神就立即採取行動 ！非也！神有祂自己的時間
表，是我們不能知的，但我們知道祂一定會為我們伸冤，只是祂有自
己的計劃，神造萬物，各按其時，成為美好，我們即管安心地等候，
安息便是，信祂吧！



引言

3)
續

啟示錄第七章2-3節又給了我們另一個
理由：

「我又看見另有一位天使，從日出之地
上來，拿著永生神的印，他就向那得著
權柄能傷害地和海的四位天使，大聲喊
著說：地與海並樹林，你們不可傷害，
等我們印了我們神眾僕人的額。」

換言之，神不是耽延 ，而是為了保障
我們 ，他不願意一人沉淪，乃願萬人
得救！



(一)  仍是等候 v.1-3

1) 這一章聖經位在第六印和第七印之間, 第七印與七號是息息相關

的，所以一般釋經家稱第七章是一個interlink，像音樂演奏會的

小休一樣。但這個interlink與音樂會的interlude 卻有著不一樣

的目的，他不是讓我們有機會去一下洗手間， 而是解釋 6:17及

6:11節的：

「v1 此後，我看見四位天使，站在地的四角，執掌地上四方的風，
叫風不吹在地上、海上和樹上。v2 我又看見另有一個天使，從日出
之地出上來，拿著永生神的印，他就向那得著權柄能傷害他和海的
四位天使，大聲喊著說：v3 地與海並樹木，你們不可相害。等我們
印了我們神眾僕人的額。」



(一)  仍是等候 v.1-3

1)
續

● 6:17 是說什麼呢？

v.17「因為他們憤怒的大日子到了，誰能站立得住呢？」

這個小休告訴我們：是神的子民，只有他們才能站立得住。

v.17所提到的「站」這個字與7:9所提到的「站」是同一個
字，希臘文就是histemi，只有神的子民才能站得住。

所以我們可以看到一個真理：基督徒並不是避開那七印、七
號；七碗的苦楚，神沒有把他們一早提走了，他們也是在其
中。不過，他們與地上不信者不同，他們能站立得住，他們
之所以能站立得住，是因為神給了他們印記，保護了他們。



(一)  仍是等候 v.1-3

1)
續

● 6:11 就是神回答殉道者的問題：

「你為我們伸流血的冤，要到幾時呢」？

基督說：要等候片刻， 因為7:3告訴我們：等
我們 印了我們神眾僕人的額，保護了他們，才
會有神的降禍！



(一)  仍是等候 v.1-3

2) 這是什麼禍呢？

v. 1 告訴我們，是四方的風。

「此後，我看見四位天使站在地的四角，執長地上四方的風，叫
風不吹在地上、海上和樹上。」

「四方」是指在約翰的時代，一般人以為地球是方的，一個四方
形自然有四隻角，即東南西北，他們以為同四角來的風，即時東
風、南風、西風和北風，都是比較溫和的，沒有多大殺傷力的。
但是對角的風就不同了，是災禍性的颶風，掌管這風的就是站在
地的四角之天使。



(一)  仍是等候 v.1-3

2)
續

現在我要講得清楚，這並非說聖經以為地球是四方形的，非也，
何解？你看看以下的一些經文便曉得：

詩篇19篇6節：「他從天這邊出來，繞道天那邊」，這是形容太陽
的運行，是繞過了一個大圈，你亦可以說這與地球就如一個大圈
一樣。

又以賽亞書40章22節「神坐在地球大圈之上」。這豈不是說明聖
經描繪地球時，不一定用四方形來形容，有時也會用圓形來形
容。

我以為這只是語言上的表達。當我們說太陽從東面而出，下到西
山，這並不是說太陽是繞著地球行的。這是當時語言之表達，至
今我們仍是用太陽升起來形容，東方紅、太陽升。我們不能說這
不科學化，這只是語言的表達罷了：與科學並沒有關係。



(一)  仍是等候 v.1-3

3) 所謂「四方的風」是有其濃厚的舊約背景。

撒迦利亞書6章5節：「天使回答我說：這是天的四風，是從普
天下的主面前出來的」！

據撒迦利亞所說，這四風就是四個騎士，所以有些解經家以為這
是指第一印至第四印的四騎士之災害。但他們錯了，因為撒迦利
亞所提到的風，是從主面前來的，以這裏是指從地上來的，既有
撒迦利亞的背景，但卻不是指同一的事。



(一)  仍是等候 v.1-3

3)
續

除了有濃厚的舊約背景，也有兩約之間啟示文學的背景。

以諾書66:1-2節：天使是掌管水的，神叫天使不要降下洪水，直至挪亞
完成了那方舟。

巴錄二書6:4 有天使是掌管火的，神吩咐天使不要降火，讓巴比倫人攻
佔耶路撒冷，要等到他們把聖殿的聖具收藏好了, 才降下火來。

所以，約翰提到神吩咐天使不要降風，要等到所有146,000人受了印記
後才施行審判 。

有趣的地方是：這些四風，並不是直接吹向人, 而是趨向地上、海上和
樹上。我們要明白，大風吹向大地，就如龍捲風, 趨向大海, 就如今日的
颱風, 吹向樹, 就把撒迦利亞人的經濟、房屋、生命、生活徹底破壞。



(二)  14萬四千的數目 v.3-v.8

v4 我 聽 見 以 色 列 人 各 支 派 中 受 印 的 數 目 有 十 四 萬 四 千 。

v5 猶 大 支 派 中 受 印 的 有 一 萬 二 千 ； 流 便 支 派 中 有 一 萬 二

千 ； 迦 得 支 派 中 有 一 萬 二 千 ；

v6 亞 設 支 派 中 有 一 萬 二 千; 拿 弗 他 利 支 派 中 有 一 萬 二 千;  瑪

拿 西 支 派 中 有 一 萬 二 千 ；

v7 西 緬 支 派 中 有 一 萬 二 千 ； 利 未 支 派 中 有 一 萬 二 千 ； 以

薩 迦 支 派 中 有 一 萬 二 千 ；

v8 西 布 倫 支 派 中 有 一 萬 二 千 ； 約 瑟 支 派 中 有 一 萬 二 千 ；

便 雅 憫 支 派 中 受 印 的 有 一 萬 二 千 。」



1) 第一個問題我們要解決的是：什麼是受印？若要明白「印」的意思，我們可以從
三方面去了解：

● 從歷史的角度看 - 聖經告訴我們, 是天使拿著永生神的印，所以我們知道這印
是神的印。從歷史的角度去看，在中東上古時代，「印」是代表王所賜予的
權柄，因而得到皇帝的保護。

譬如創世記41章42節 ，法老王要派約瑟治理埃及全地, 他就給他打了印的戒
指, 穿在約瑟手上，這表示約瑟是屬於法老的：不但得到法老的保護，同時也
得到法老賜予約瑟管治埃及全地的權柄。

又如以斯帖記第八章第二節：波斯王把自己受了印的戒指給了末底改，以示
賜予他的權柄，管理哈曼的家產。

所以神的印是代表神賜予權病，並且得著神的保護。

(二)  14萬四千的數目 v.3-v.8



1)
續

● 第二, 我們可以從舊約的角度去看 。

這段經文的背景是以西結書九章一節至七節，在以西結書

這段經文中，提到耶和華要執行審判，把那些離棄耶和華

的滅絕，但第六節說：

「要將年老的、年少的、並處女、嬰孩和婦女從聖所起全

都殺盡，只是凡有記號的，不要挨近他。」

這裏所謂「有記號的人」是指額上有受印的人。

(二)  14萬四千的數目 v.3-v.8



1)
續

● 第三，我們可以從聖經新約中去了解這個意思，

在新約聖經中，有兩件事情可以被稱為重要的印記：

第一是水禮，水禮是我們與神立約的印記, sign and seal of the 
covenant，水禮就好像是一個印記，表達我們是屬神的，是得
到神的保護。

第二：聖靈又稱為印記。以弗所書第一章13至14節：「你們既
聽見真理的道，就是那叫你們得救的福音，也信了基督，既然
信他，就受了所應許的聖靈為印記。我們得基業的憑據，亦等
到神的日子被贖，使他的榮耀得著稱讚 。」
這是什麼意思呢？

(二)  14萬四千的數目 v.3-v.8



1)
續

當我們信了耶穌, 神就賜下聖靈給我們, 保羅稱之為「憑據」,

希臘文是arrabon，這就好像你買屋：付了首期：其餘的是向
銀行貸款，法律上來說，這屋不是屬你的，乃是屬銀行的，但
你已經付了首期，有了這arrabon，亦可以說這屋是你的物
業，你要交地稅，地址也是你的地址。

神賜下聖靈給我們，而水禮是表明我們已經得救，是屬神的子
女，如此一來，我們可以稱水禮和聖靈都是神給我們的印記
了。

(二)  14萬四千的數目 v.3-v.8



1)
續

於是我們便會問：我們既然已經有了印記，為什麼這裏又要再
受印記呢？

聖靈的印記是發生在耶穌第一次來的時候，指明祂的拯救，耶
穌為我們死，叫我們得贖。

但啟示錄的印記是指主再來的時候：神施行審判。在審判的時
候，神又要在我們的額上立了印記，以保護我們免受災害，我
們可以稱這是末世的印記，與救贖的印記是有分別的！前者屬
救中贖，後者屬審判！

(二)  14萬四千的數目 v.3-v.8



2) 第二個問題我們要問：誰是這裏所提到144,000人？究竟他們是
誰？有兩種不同的看法：

指以色列人 - 血緣上的以色列人。時代論主張這說話。他們以為神
與 亞伯拉罕 立約 ，應許他的後裔如天上的星，海邊的沙那麼多。
他們以為亞伯拉罕的後裔即是那些血緣上的以色列人。當主再來的
時候，教會首先被提，跟著有七年的災難，發生了七印、七號和七
碗的災難，這時以色列大復興，他們有許多人歸向主，七年災難
後，主與祂的信徒降臨在地上，統治世界一千年，稱為千禧年。

所以他們把救恩分為兩個不同的階段，一是教會時期，發生在災難
之前，災前教會已經被提。第二是以色列期：發生在教會時期之
後，這十四萬四千人都是血緣的以色列人。他們所持的理由：

(二)  14萬四千的數目 v.3-v.8



2)
續

● V4 說明是以色列支派，並列明了以色列的12個
支派. 每一派12,000人, 12個支派便有144,000
人，他們是按字面去解釋的。

● 他們又以為聖經每逢提到以色列，都是指著政治
上的以色列 ：並非指著屬靈的以色列，也即是
教會。

(二)  14萬四千的數目 v.3-v.8



3) 第二種看法，即以為144000是指所有的信徒。144000是一個完整的
數目：12x12x1000=144000。

面對著聖經的數目字，有時我們不能直解，這個數目其實是表明「所
有」all 的意思：也即是全部的信徒，是指屬靈的以色列，也即是教
會；而非只血緣的以色列。舊約的以色列是新約教會之預表。

神與亞伯拉罕立約，他的後裔不是血緣的後裔，而是指亞伯拉罕為信
心之父，所有憑著信心相信耶穌基督的人，都是亞伯拉罕的後裔，舊
約的信徒是相信那將要來的彌賽亞，新約的信徒是相信那已經來了的
彌賽亞，也即是耶穌，其實，都是同一的彌賽亞。 正如羅馬書九章6
至7節說：「因為從以色列生的，都不是以色列人，也不因為是亞伯拉
罕的後裔，就都作他的兒女。」加拉太書三章29節：「你們既屬基
督，就是亞伯拉罕的後裔，是照著應許承受產業了！」

(二)  14萬四千的數目 v.3-v.8



4) 最後我們要看看這十二支派的排列，非常有趣，因為全部聖經，都沒有
如啟示錄這樣排列的：

● 在這裏，猶大是排列為首，其餘的聖經都以流便為首，因為流便是
長子。為什麼猶大在這裏排列第一呢？這是因為彌賽亞是由猶大支
派出來的，是象徵式的，而非直解的。

● 在這12個支派中，沒有提及「但」，何解，如果我們直解，則找不
出任何理由，如果我們視之為symbolic，就有意義了！因為根據創
世記49章17節說：「但必作道上的蛇，路中的 虺 ， 咬 傷 馬 蹄 ，
使 騎 馬 的 墜 落 於 後 。」更有趣的，耶利米8章16節：「聽見從
但那裏敵人的馬噴鼻氣，他的壯馬發嘶聲，全地就都震動，因為他
們來吞滅這地和其上所有的，吞滅者城與其中的居民。」

(二)  14萬四千的數目 v.3-v.8



4)
續

這是指末日的情況，不少猶太拉比以為這個敵基督，竟是

從 ❝但❞ 一族而來的，Hippolytus在他那本Concerning 

Antichrist第十四章有云：「基督是從猶大支派而來，敵

基督是由但一族而來。」正因如此，但就不在這個行列

中。沒有但的分兒，取代的是約瑟與瑪拿西。通常是計約

瑟的兩個兒子以法蓮和瑪拿西，在這裏約瑟也在其中，三

個都有份，顯明這是寓意的，而不可以直解的。

(二)  14萬四千的數目 v.3-v.8



4)
續

我們可以做個結論，144,000是一個整全的數目，是指所有信
主的人，就如第九節所描述描述的一樣：

「此後, 我觀看, 見有許多的人, 沒有人能數過來, 是從各國、各
族、各民、各方來的，站在寶座和羔羊面前、身穿白衣、手拿
樹枝。」

誰能在大災難中站立得住呢？

就是這些來自各方各地的信徒，亦即是你和我。

(二)  14萬四千的數目 v.3-v.8



1) 我們所關注的問題是：呈在我們眼前的，有著許多不公義的事情，
不少信徒被打壓，被囚禁在監獄中，但那些邪惡的人卻是風生水
起，我們就像那些殉道者向神問：「你不給我們伸冤要到幾時
呢？」

那公義的神, 為什麼神容讓那些惡人活在世上, 而不施行公義的審判
呢？

我們試想一想：假如神要聽我們的申訴，今天晚上12時便要執行末
日的審判，套用啟示錄的話，四方的風，環掃大地、海洋和所有的
樹，要剷除一切的罪惡，你以為誰可以站立得住呢？就是那些沒有
印記的人，可能是你未信主的父母，你的好友，你的親人，因為他
們還沒有信主！你會否仍然要問：你為我們伸冤要到幾時呢？抑或
你求神寬容一點，讓他們盡早信主。

(三)  兩種倫理觀



2) 聖經告訴我們有兩種不同的倫理觀：

● 普世倫理觀 common grace ethics ：神降雨給義人, 也給歹
人。在這個時代，神不會只恩待基督徒，乃是一視同仁。

● 末世倫理觀 consummationtion ethics 在末日的時候， 信徒
與非信徒就有不同的待遇了！只有受了印記的才能站立得
住。但在末日之前：神仍然等候人們悔改，也期望我們趕快
把福音傳開！

(三)  兩種倫理觀



(完)

在此期間我們可以作什麼呢？

耶穌基督在馬太福音18章7至8節講了一句非常精警的

說話：

「 神 的 選 民 晝 夜 呼 籲 他 ， 他 縱 然 為 他 們 忍 了

多 時 ， 豈 不 終 久 給 他 們 伸 冤 麼 ？ 我 告 訴 你

們 ， 要 快 快 的 給 他 們 伸 冤 了 。 然 而 ， 人 子 來

的 時 候 ， 遇 得 見 世 上 有 信 德 麼 ？」

是這正是神給我們的答案了！
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